## La toma de posiciones en la Intendencia de Ciudad Real.

## El asesor letrado José Mariano Valero y su entorno (1790-1809)

Ana María Parrilla Albuerne

ana.parrilla@unicach.mx

Universidad de Ciencias y Artes de Chiapas

Resumen: La historiografía, en general, ha prestado muy poca atención a los asesores letrados, pese a su importancia como jueces y asesores en el sistema de intendencias. Los hombres que detentaban este cargo añejo, pero nuevo puesto que se institucionalizó con la promulgación de la real ordenanza, eran la mano derecha de los intendentes y, por lo tanto, cumplían una función fundamental en cuanto a que ellos garantizaban la calidad y capacidad de respuestas en materia judicial, como juez, y de gobierno, como asesor. Por lo tanto, los objetivos de este análisis son dos: por un lado, abonar en el estudio de este cargo en particular, con una pequeña aportación desde lo local hacia lo global; por otro lado, hacerlo a partir del análisis de un personaje en particular, José Mariano Valero, del que se conoce los graves problemas que tuvo con el ayuntamiento de Ciudad Real (hoy San Cristóbal de Las Casas, Chiapas), pero al que no se ha analizado desde la perspectiva de una dimensión plural que permita conocer profundamente las implicaciones de los acontecimientos que se están viviendo en la Intendencia de Ciudad Real de Chiapa durante los años propuestos. Este análisis se realiza desde lo que José María Imízcoz llama la Historia Conectada, mediante un "análisis relacional" tomaré en cuenta cómo el individuo se relacionó e interactuó con su entorno: individuos, instituciones, familia, recursos, normas, creencias, etc.